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    夏天是上海水晶天最多的季

节，蓝天白云，很美。
水晶天的形成离不开夏季上

海的自然环境。上海属亚热带季
风性气候，四季分明，每到夏天就

吹起东南风，来自海上的空气非
常洁净，大气能见度高，水晶天就

诞生了。

知道了水晶天形成与上海自
然条件的因果关系，也就能理解

股市热点轮动与经济发展基本面
变化的关系。同样在上海，冬季就

不会有水晶天，原因冬季刮的是
西北风，风向是决定上海水晶天

的重要因素。
7月 23日，发改委发布关于

加快推动新型储能发展的指导意
见：到 2025 年，实现新型储能从

商业化初期向规模化发展转变。
政策的点题，立刻在盘面出现反

映。锂电池概念股 23日盘中再度
活跃，截至当日上午收盘，英飞特

涨逾 15%，寒锐钴业、杭可科技涨

幅超 10%，江特电机、金辰股份、
格林美、盛屯矿业等涨停，江淮汽

车涨逾 9%，贤丰控股、西藏城投、
铜陵有色等涨幅超 7%。

近期盘面出现了一个重大信
号，即 A股成交量连续很多个交

易日破万亿了，结构性交易十分

明显，如此巨大的交易量，股指基
本没有什么反应，但个股走势却

大相径庭，以紫光国微、赣锋锂业
等为代表的大科技题材屡创新

高，而平安、三一、海螺等大白马
连续走低，看来看准结构做好分

化的文章十分必要。

资金流入必须重视。4月底，
经济合作与发展组织发布报告

称，尽管去年全球外国直接投资
规模下降 38%，中国吸收外资仍

逆势增长 14%，达到 2120 亿美
元，取代美国成为全球第一大投

资目的地。由于抗疫成效斐然，

全球疯买中国商品，国际资本蜂

拥而入中国。当初美国的强大，
离不开美元打造成全球通用货

币，如今中国同样面临建立“人
民币结算体系”及相关配套，道

路虽然曲折，但我们看到了正确
的方向。

国家能源局新能源与可再生

能源司副处长孔涛 22 日在光伏
行业 2021 年上半年发展回顾与

下半年形势展望研讨会上透露，
将尽快印发可再生能源“十四五”

发展规划，包括光伏在内的可再
生能源产业有望获得政策持续推

动。要明白想从根本上实现能源
系统转型，就需要为化石燃料转

向可再生能源提供资金，为智能
电网、能效措施，以及交通、建筑

及工业等部门的电气化提供资
金，而这个资金流入的过程必定

会在股市形成热点。比如重视芯
片建设，造成该板块三月份以来，

涨势迅猛，制造了全志科技、富满

电子、北方华创等等翻倍科技股。
再看主流基金的持仓变化：

成长仓位大幅提升，消费仓位持
续下降，金融微升。新能源、医疗

服务、半导体 A股称王，加仓电气
设备、化工、电子，重点减持家电、

金融、地产。在二级行业里，电源

设备、医疗服务、半导体、化学制
品、汽车整车、电子制造、证券、化

学纤维、医疗服务加仓较多，而航
空装备、稀有金属、电气自动化设

备、汽车零部件等也受到较大关
注。相反，白色家电、保险、银行、

生物制品、房地产开发、食品加工
等减持较多。

看了它们仓位的改变，如同
夏季上海迎来了海上的清洁空

气，正是来自海上劲吹的东南风，
才有了让人喜欢和羡慕的魔都水

晶天。
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    今年的股市走势一半是火

焰、一半是海水。满盘的股票会涨
的涨势惊人，不会涨的就是趴着

不动。如果我们忽略那些趴着不
动的一半股票，只关注牛气十足

的另一半股票，就会发现，基本上
是科创板和创业板股票。

先来看指数。代表主板的上

证指数和深圳综指，K 线图呈懒
懒散散横爬走势，投资者耗在里

面，那真是浪费时间也浪费资金。
来日是否还有大行情，不得而知，

至少在目前还看不出大行情的端
倪。而看沪市的科创 50指数和深

市的创业板指数，那真是牛得一
塌糊涂。创业板指数的 K线走势

呈 30度角缓缓上行，如今创业板

指数从数字上看在 3560 点处与
上证指数接轨，尽管从内涵而言，

两个指数不具有类比性，但创业
板指数从 6年前与上证指数 1000

点落差走过来，并创出了 6年来
的新高，上证指数不感到难为情

吗？

当然沪市不甘示弱的有科创
板这张牌。看看科创 50指数的 K

线走势，其势头和向上的斜率比
创业板还要猛烈，当下科创 50指

数向上的斜率超过了 45度。当下
市场满盘的热点全部押在了这双

创板块上了。
再来看一级市场政策，也向

双创倾斜。当下 IPO七成新股在
科创板和创业板上，一级市场也

为二级市场的精彩甚至于疯狂提

供新鲜的题材。本周上市的新股

读客文化第一天的走势让市场惊
得目瞪口呆。读客文化（301025），

发行价低到 1.55元，4000万元的
发行量，发行市盈率只有 13.06

倍。创业板上市不设涨跌停板，该
股以 13.95 元开盘后一路炒到

31.66元，这种在一天之内完成过

往需要无数天建仓的坐庄炒作，
也算是一种新的炒作模式，可以

说在中国股市历史上这样的炒作
还是第一次碰到。

双创之所以成为当下股市最
热门的话题，其得益于如下几点：

首先，资本市场全方位为科
技企业提供融资支持已经成了国

家战略，IPO 的天平倾斜于科技
企业；其次，在股市一级市场和二

级市场的机制上给科技股提供了

一个很宽松的舞台，从 IPO定价

到二级市场交易机制，都为科技
股提供了让各路资本施展实力的

机会；再次，市场最活跃的主力资
金扎堆活跃在双创板块上，在二

级市场上，双创板块很明显的特
点是弹性好，如果上证指数涨

0.5%，科创板和创业板可能会涨

2.5%，而如果大盘下跌，上证指数
跌 0.5，双创又会跌个透，一下子

跌个 2.5%。
市场的格局还未变化，投资

者还是要适应这种格局，顺势而
为捕捉差价，关注的重点可以在

如下几个方面，在老创业板中寻
找趴了很久并从高点大幅缩水的

个股，近期这种品种经常受到主
力的关照。
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    《关于优化生育政策促
进人口长期均衡发展的决
定》近日发布，明确提出了实
施三孩生育政策及配套支持
措施以优化人口结构、 应对
老龄化挑战， 切实减轻家庭
的后顾之忧。

养老问题始终是各界关
注的核心焦点之一，还需“两
条腿走路”：一是通过减负提
升社会育龄人口的生育意
愿；二是自己早做资金、健康
管理等各方面准备。

从七人普数据来看，我
国已接近“中等老龄化”社会
水平，并且仍在持续加深。本
次生育政策出台是为了推动
居民生育意愿回升， 主要针
对经济负担、子女照料、女性
对职业发展的担忧等生育制
约因素展开。 根据联合国的
划分标准，65岁以上人口超
过 14%则定义为 “中度老龄
化”社会。 2020年，我国 60

岁 及 以 上 人 口 比 例 为
18.7%，65岁及以上人口的
比例为 13.5%，已接近这一
标准。此外，当前居民婚育意
愿降低， 进一步加剧了人口
结构压力，我国社会老龄化进程压力
或持续提升。 此时，推动三孩政策的
落地无疑有着重要的现实意义。

养老这件事，谋划需趁早，部分
靠社会，主要靠自己。 7月 19日，慧
择奇点研究院与西南财经大学“人口
老龄化与老龄金融创新发展”研究团
队联合发布《商业养老保险消费新趋
势》的研究报告。报告指出，我国人口
老龄化不仅速度快， 人口规模巨大，

且将在未来很长一段时间呈现出人
口老龄化的高原期，而非高峰期。 报
告提出，新时期商业养老保险发展潜
力巨大， 且将迎来多重发展利好，养
老保险消费也将呈现年轻化、中高收
入群体消费潜力获得释放等新趋势。

出于投资心态的养儿防老观念，

该变一变了。 为什么生孩子？ 更多是
为了体验人生的丰富，为了生命延续
的快乐，养育是愿意，养老是感恩。如
果只是为了自己未来养老而生娃，那
么孩子一出生就被动捆绑了责任。指
望下一代，不如靠自己。
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